

Atelier REAAP du 12 septembre 2024

Présentes : Caroline Postollec (coordinatrice Epal St Thégonnec), Gaelle Kerharo (référente familles CS passerelle), Julie Crenn (Chargée de mission du Pôle ressources handicap 29), Julie Gouedic (ES SESSAD Arc en ciel, genêt d'or), Marine Siohan (Douala le club poussette Santec), Vanessa Guengant (anim EVS Pôle Gare), Régine Morvan (Chargée de projet social-référente familles CS ULAMiR-CPIE), Virginie Tessier (référente familles CS Ti An Oll), Laurence Le Mat (CT CAF), Marianne Alain (ES Luskà), Olivier Sandrine Revest (animatrice RPE), Ester Foucault (référente familles et culture CS Carré d'As).

PRESENTATION «LE CLUB POUSSETTE »

Marine est bénévole au « Club poussette » (Marine est orthophoniste + association Doula), les « tatas » noms des accueillantes du club poussette.

2 actions : des rencontres 1 fois par mois avec des dates nationales le dimanche + groupe WhatsApp par secteur, en extérieur quand c'est possible ou dans des lieux gratuits.

Inscription par internet sur le site, idéalement pour des personnes situées au max à 20 km, Plusieurs groupes WhatsApp par secteur géographique.

Il existe aussi un groupe de nuit pour des soutiens aux mamans épuisées. Les coparents ne sont pas conviés volontairement.

Objectif premier : rompre l'isolement en post natal 0-3 ans.

Certaines mamans restent au-delà ; des groupes informels restent en activité.

Du soutien de mère à mère,

Mettre en lien des mères,

Pas d'analyse de pratique pour les accueillants,

Parfois des groupes pour des conseils aux accueillants,

Gratuit pour les mères,

Les « Tatas » payent pour se former,

L'association est financée par l'adhésion des Tatas,

Quand couple un seul des 2 parents est admis,

Quand 2 pères ? Situation à interroger.

Caf : il existe déjà beaucoup de choses sur le territoire Haut Léon Communauté, que viennent-elles chercher ?

Réponse : la crainte de l'Institution, c'est plus horizontal à priori

Café des parents : pas de jugement, on vient discuter, il y a une méconnaissance de ce qui se fait.

15/20 mamans sont inscrites sur WhatsApp.

Prévention / difficile en libéral

Pourquoi une présentation au Réaap : présenter ce club aux familles ? Faire de l'affichage par exemple ?

Les rencontres ont lieu les dimanches, proposition différente pour les familles.

Cela peut correspondre à certaines personnes ;

Il y a des règles quand même pour une vérification de ce qui peut être dit.

Certaines familles font de l'itinérance de LAEP.
La crainte du jugement existe en LAEP, grosse méfiance de certaines familles.

Info : le 12 octobre de 10h à 13h rencontre autour du deuil périnatal, Baej Café à Brest.

Association 1001 mots, fait du lien : vraiment difficile de toucher certaines familles, éloignement social, géographique

1001 mots : asso d'ortho et psycho, familles d'enfant entre 0 et 3 ans, orientées par la CAF et /ou pmi des départements dont PMI et Caf sont partenaires ; conseils autour du langage et de la lecture

Situations repérées par les services sociaux

Rassurer autour du bilinguisme

L'accès à la culture n'est pas pour tous

4 appels de pro aux familles à propos du langage ; gratuit pour les familles.

CHANTIER JEUNES PLUS 12 ANS LOISIRS ENCADRE :

Parfois des dérogations en centre de loisirs, mercredi et vacances scolaires, jeunes libérés en juin sans solution ; notamment pour les jeunes en classe ULIS ; dans l'idée de concilier la formule pour tous les jeunes avec ou sans handicap.

Faire déjà un état des lieux sur l'existant.

49 familles sont suivies sur le territoire de Morlaix par le Sessad

Problématique pour les jeunes qui restent à la maison et surtout c'est du temps d'écran.

Julie : des propositions existent mais les jeunes très vite abandonnent, les expérimentations sont vite arrêtées. Les choix des jeunes et des familles.

9 /14 ans sur un autre site en multi sites

Accueil de loisirs classique peut ouvrir un mercredi matin si accueil multi-sites.

L'obligation des établissements d'accueillir les enfants jusqu'à la date des vacances, si établissement centre d'examen, ils doivent faire une proposition mais peu utilisée.

En déclaration jeunesse et sport ce n'est pas possible de faire de l'accueil sur le temps scolaire.

Les enfants des classes ULIS ne trouvent pas de lieux pour les accueils.

Besoin pour les parents de trouver une solution de garde ; pour les enfants dont les journées sont trop longues à l'école

Des enfants avec l'AAEH ; AEEH uniformisation de la règle au niveau national,

Trop peu d'animateurs pour assurer un accueil qualitatif,

Enfants scolarisés partiellement, phobie scolaire

En théorie l'accueil de loisirs peut accueillir les enfants jusqu'à 14 ans, et pas 12 ans, c'est du déclaratif pour faire jusqu'à 14 ans ; il faut que le projet pédagogique suive aussi.

Si les directeurs d'établissement signent une autorisation de libérer les jeunes c'est possible

Faire remonter le besoin au niveau du SDSF pour tous les jeunes sur les temps « hors école »

Les espaces jeunes ne peuvent ouvrir plus tôt qu'uniquement pour des jeunes qui viennent pour de l'accompagnement à la scolarité /MAJ

Mieux vivre sa scolarité = accompagnement à la scolarité ; sur demande du jeune, de sa famille, des services sociaux.

CAF les institutions peuvent s'ouvrir sur des expérimentations.

Expérimentation à Plouescat : l'accueil le mercredi matin expérimental a fermé par manque de fréquentation.

Enfants de CM2 passant au collège, avec besoins particuliers, pendant 3 ans ça a fonctionné puis depuis un moment plus de fréquentation.

Régine : si problème comment faire ? Car c'est des fréquentations sans inscription quand le jeune vient seul dans les structures... Qui est responsable ?

Si tu accueilles un enfant sans déclarer cet accueil, il faut être au clair sur la responsabilité.

Luska : recherche par les familles des espaces de socialisation

Ex. La Virgule

Le Rôle de l'éducation nationale c'est enseigner ; mais quand l'enfant n'est pas adapté, que faire ?

Le PCPE va se réunir d'ici la fin de l'année sur cette thématique ; un groupe de travail réfléchit sur ces manques, les associations de parents étaient présentes

- Manque de soutien pour remplir les dossiers MDPH : rappeler le rôle des assistantes sociales, les AS peuvent donner des RDV délocalisées sur les communes, pas toujours simple de remplir ce dossier, certaines AS sont mieux formées que d'autres
- Soutien parental
- Groupe d'habilité sociale

Julie Crenn fera suivre l'invitation à la prochaine réunion PCPE, groupe thématique suite à la journée St-Thégonnec

Travail sur une arborescence de tout ce qui existe

Travail engagé similaire sur la CCA (Concarneau)

(Guide santé mentale : atelier santé)

Ker'aidants: plateforme pour les aidants, qui recense tout ce qui existe

Forum Vacances & loisirs handicap le 5 octobre à la salle des fêtes de Pleyber-Christ

Voir avec Vanessa Hermance, coordinatrice Jeunesse de Morlaix Communauté, faire remonter les questions

Pouvoir recenser les retours des animateurs sur les territoires sur les temps de fermeture scolaire

Y a-t-il sur le territoire de Morlaix le souhait de faire une expérience ?

Attendre plutôt la réunion du PCPE

Mettre les associations de parents dans la boucle

Le Service départemental Enfance Jeunesse

Construire un questionnaire destiné aux familles pour recenser les besoins.

Dans tous les centres de loisirs, il y a des listes d'attente, ça manque de place

Ester : expérience partagée,

Question du répit parental pouvoir accueillir « sans prescription »

Existe-t-il une structure non référencée protection de l'enfance ? Pour accueillir tout enfant afin de permettre au parent un temps de répit

Sans justificatif,

Besoin d'un relais pour des familles épuisées qui auraient besoin de répit bref, sans fléchage social

Voir avec le REAAP départemental

A Nantes, des Relais Parentaux existent

" Nos relais parentaux" - <https://www.croix-rouge.fr> > nos-relais-parentaux

Bulle d'Air sur le territoire : service de répit à domicile MSA, service payant

A Carré d'As : le lieu existe, Proposition d'accueil d'enfants accompagnés par les parents, lieux de répit après l'école, le soir, avec un accueillant

Espace Snoezelen qui pourrait accueillir aussi des enfants à besoins spécifiques avec un référent professionnel ; le jeudi de 16h30/19h30.

Le jeudi serait la journée fléchée à Carré d'as, le soir hors temps scolaire

Proposition de mise en œuvre avec une collaboration, avec Luska ? Avec d'autres collectivités ?

A Lanmeur ULAMIR CPIE, réflexion sur une ludothèque.

Prochaine rencontre le 19 Novembre 2024 à 13h30 à Carré d'AS

La thématique sera : la préparation du questionnaire à destination des parents sur leur besoin d'accueil pour les temps scolaires ou extrascolaire des enfants de 12 ans et plus, voir des enfants scolarisés à mi-temps du fait de phobies scolaires par exemple.